



Du 28 au 30 août 2019, aura lieu la 7ème Conférence internationale de Tokyo sur le développement de l'Afrique (TICAD7, **Tokyo International Conference for African Development**)

. Se tenant au Centre international de Yokohama, la TICAD

7 aura pour thème:

"  
***Faire avancer le développement en Afrique par les personnes, les technologies et l'innovation***  
"

. Le Premier ministre japonais Shinzo Abe, a rappelez que "

*Le Japon fournit ses appuis de façon dynamique aussi bien en matière d'aide financière (prêts et dons) que d'assistance technique. Ceci s'explique par le fait que l'assistance technique représente le mieux la philosophie de l'aide japonaise qui consiste en "l'appui à l'autonomie".*

*Le Japon entend ainsi mettre en avant plus*

le renforcement de l'assistance technique que l'aide publique au développement. Rappel.

La Conférence Internationale sur le Développement de l'Afrique de Tokyo (TICAD) est une conférence internationale sur le développement de l'Afrique qui est organisée à l'initiative du gouvernement japonais, conjointement avec les Nations unies, le Programme des Nations unies pour le développement, la Commission de l'Union africaine et la Banque mondiale. Après les 4ème et 5ème conférences organisées en 2008 et 2013, la 7ème édition se tiendra encore à Yokohama, du 28 au 30 août 2019. Plus de 4.500 participants sont attendus au Centre international, incluant des chefs d'États et de gouvernements, ainsi que des représentants d'organisations internationales et régionales, du secteur privé, d'ONG et de la société civile

Lancé officiellement en 1993, la TICAD s'est tenu tous les cinq ans jusqu'à la TICAD 5, en 2013. Puis, il a été décidé qu'elle serait organisée tous les 3 ans, alternativement en Afrique et au Japon. Lors de la dernière conférence, TICAD

6 en 2016, il avait été annoncé que le Japon investirait 27 milliards d'euros en Afrique sur les trois prochaines années, dont 10 milliards dans le développement des infrastructures.

Durant de très nombreuses décennies, la politique japonaise en Afrique reposait sur l'aide publique au développement (9 milliards USD en 2017). Lors de la dernière TICAD (2016) Tokyo a mis en action une politique plus proactive, en travaillant avec le secteur privé afin de développer les infrastructures et le développement durable, notamment à travers l'agriculture car le Japon admet avoir des difficultés à rivaliser avec des géants comme la Chine en terme d'aide au développement, d'où sa nouvelle approche par projet. Par ailleurs, Tokyo veut davantage inscrire sa politique africaine dans le cadre de sa politique asiatique

*Free and Open Indo-Pacific*  
(FOIP).

Dans le courant de la dernière décennie, les exportations japonaises vers l'Afrique ont baissé de près de moitié, à environ 7 milliards USD, alors que les exportations chinoises auraient excédé de 100 milliards USD en 2018, les importations chinoises vers l'Afrique étant d'autant. Le stock des investissements directs japonais en Afrique ne représente que quelque 20% de ceux de la Chine.

Concernant Madagascar, la Grande île -qui y possède un stand- est représentée à cette TICAD 7 par une délégation dirigée par le couple présidentiel Mialy et Andry Rajoelina qui sont à Yokohama depuis le début de cette semaine. Nous y reviendrons.

**Jeannot Ramambazafy**